

DESPUÉS DEL DESASTRE: IMPACTO DE LOS DESASTRES NATURALES EN EL DESARROLLO URBANO Y LA SALUD PÚBLICA EN CENTRO AMÉRICA Y EL CARIBE

Salud y Proceso de Urbanización en la Ciudad de Guatemala¹

Karin Slowing Umaña, MD. MPH
Instituto Centro Americano de la Salud
ICAS, Guatemala

INTRODUCCIÓN

La salud y la enfermedad constituyen fenómenos que expresan la forma concreta de vida de cada persona y grupo de población al interior de su estructura social. Obviamente, no son el único ámbito de expresión de las condiciones de vida y, dependiendo del momento o la necesidad de aprehender la realidad, la situación de salud - enfermedad será entendida como expresión o como determinante de otros fenómenos de la vida humana. Por lo tanto, cuando se estudia la situación de salud, debe irse más allá de la descripción de la patología presente, para enfocar el conjunto de fenómenos particulares que expresan la compleja trama de la vida de los individuos y los grupos de población, definida ésta como sus condiciones particulares de vida.

Es así como las condiciones de vida de los grupos de población reflejan la forma particular de inserción de dicho grupo en el conjunto de la estructura y dinámica social, entendida ésta entre otras cosas como: el grado de desarrollo de sus fuerzas productivas, la naturaleza de sus relaciones sociales, el modelo económico vigente y su forma de inserción internacional, su organización estatal y las relaciones políticas que la caracterizan en un momento dado, las ideologías vigentes y también, las condiciones naturales donde dicha sociedad se desarrolla. Dicho de otra manera, los patrones de reproducción social tienen su expresión también en el ámbito de la vida humana, por intermedio de las condiciones particulares de vida. *"Es en este espacio de las condiciones de vida, donde operan las acciones sociales, los servicios de salud y el bienestar. De allí la importancia de recuperar este nivel de abordaje para la planificación y evaluación del impacto de las acciones en salud"* (Castellanos, 1992 p.15).

La creciente importancia dada en las últimas décadas al abordaje de las condiciones de vida en la mejora de la situación de salud de los grupos humanos fue expresada claramente en la primera conferencia internacional sobre promoción de la salud, llevada a cabo en Ottawa, Canadá en 1986. En ésta se enfatizó que *"la paz, la educación, la vivienda, la alimentación, el ingreso, un ecosistema estable, la*

¹ Esta ponencia fue preparada sobre la base de un trabajo previo realizado por MT. Escobar y K. Slowing en 1998 sobre el tema de salud y proceso de urbanización. ICAS, Guatemala 1998, y un trabajo preliminar inédito de K.Slowing sobre aspectos conceptuales y metodológicos para el estudio de la problemática de salud urbana en la Ciudad de Guatemala, 1996